

Libro

Un mundo a construir (nuevos caminos)

Jesús Machado*

La IX edición del Premio Libertador al Pensamiento Crítico de 2013 reconoció el trabajo de la intelectual chilena Marta Harnacker. El jurado compuesto por intelectuales de la talla de Gianni Vattimo; Juan Paz y Miño; Manuel Cabieses; Mario Sanoja y Alba Carosio, mayoritariamente decidieron que el trabajo premiado aporta originalidad en su planteamiento; relevancia para la coyuntura actual, además de los planteamientos críticos y propositivos.

Es un texto no muy extenso, de unas 258 páginas, de fácil lectura. La autora ganadora del certamen realiza un análisis histórico y prospectivo de América Latina; sugerencias de acciones de transformación social, siendo esto parte de su estilo; un examen de las luchas de los movimientos sociales y la propuesta de construcción de un Estado nacional que tenga como base nuclear el desarrollo de las comunas.

El texto está dividido en tres partes. En la primera de ellas “América Latina en marcha”, se hace un repaso breve de hechos históricos acaecidos en la América Latina desde el inicio de la década de los 90 hasta el presente. El surgimiento de nuevos liderazgos en el continente de contestación al neoliberalismo y el cambio de correlación de fuerzas en relación a los Estados Unidos. Da cuenta también de las movilizaciones sociales realizadas, sus detonantes, actores políticos-sociales, así como sus métodos de luchas y su impacto en las sociedades en que se produjeron. Esta sección la concluye con una clasificación tipológica que agrupa de los distintos gobiernos de la región.

“Hacia dónde avanzar: el socialismo del siglo XXI”, es el título de la sección segunda. En ella aborda el debate de la vigencia del socialismo en este siglo proponiendo rescatar los aportes del marxismo, así como reconocer las acciones de algunos gobiernos en promover formas de mayor participación popular como un modo de profundización democrática. Concluye esta parte con la propuesta de tareas a realizar desde la organización gubernamental para avanzar hacia el horizonte histórico propuesto.

El tercer segmento trabaja las tácticas políticas que permitan acumular fuerzas para superar las barreras que se van presentando en el proceso de construcción del socialismo del siglo XXI, “El instrumento político para construir una nueva hegemonía”. La organización política necesaria que ayude el tránsito al proyecto histórico postcapitalista tiene, desde su propuesta, un conjunto de tareas. Quienes formen parte de ese instrumento deben tener un perfil que ayude a superar lo heredado para construir lo nuevo. Advierte sobre el peligro del burocratismo tanto de la gestión pública como del instrumento político. El último apartado de esta sección lo dedica a la ne-

cesidad de promover la crítica pública para evitar caer en el fango del burocratismo y la corrupción. El partido, como instrumento político, debe ser controlado desde abajo.

A modo de epílogo la autora dedica unos breves párrafos para señalar algunas ideas fuerza, como si quisiera dejar remachado algunos hitos para andar nuevos caminos: la necesidad del instrumento político para la construcción del socialismo del siglo XXI; una nueva cultura de izquierda que se traduce en una cultura pluralista y tolerante, que priorice la unidad, con capacidad para promover los valores de *solidaridad, el humanismo, el respeto a las diferencias, la defensa de la naturaleza y el rechazo al afán de lucro*.

Aboga por una izquierda que sea capaz de crear espacios de encuentro como expresión de radicalidad. Que asuma que la hegemonía no es imposición, sino convencimiento y que son importantes las acciones unitarias para construir la sociedad socialista del siglo XXI.

*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.



Título: **Un mundo a construir (nuevos caminos)**

Autor: **Marta Harnacker**

Año: **2014**

Páginas: **258**